



Présents : Julien, Francis, Laurent, Christine Gonda, Philippe, Viviane, Didier

Invité : Clémentine Squevin

Excusés : Marie-Claire, Bernard, Juërgen, Martina, Pierre

Animateur : Julien

Rédacteurs : collectif.

1) Préliminaires

- 1) Désignation d'un animateur et d'un rapporteur (collectif avec un coordinateur).
- 2) Approbation de l'OJ.
- 3) Date de la réunion suivante : 15 mai (de mai à décembre 2017, les réunions ont lieu tous les 3e lundis du mois à 18 h à Barricade)

2) Réunion du CA

Les nouveaux membres de FDN sont acceptés à l'unanimité (environ 110 membres en tout à ce jour).

Bilan financier :

- solde du compte FDN au 5 avril : 11.490 €
- Entrées : transfert noT2D3 (13.600) + nouveaux adhérents (714)
- Dépenses :
 - Matériel promotion (drapeaux, panneaux, autocollants, affiches, tracts : 1.323
 - Provision avocat : 1.500

3) Retours

1) AG IEW (Namur, 18 mars)

Présentation de FDN en 5 min. (diaporama) devant les représentants d'une 30aine d'associations, le CA et des permanents d'IEW.

FDN est accepté comme nouveau membre d'IEW, à l'unanimité.

Remarques positives sur la création d'une association antinucléaire (« Enfin... »).

2) Conférence presse pour la chaîne humaine (31 mars)

Ayant reçu l'appui spontané du Président de l'agglomération de Aachen et du Bourgmestre de Aachen, les allemands voulaient faire valoir cet appui dans le cadre d'une conférence de presse. On en parlait depuis un moment. Les Hollandais espéraient rallier aussi l'un ou l'autre mayeur. Cela ne s'est pas fait et la conférence a finalement été précipitée avec les seules deux personnalités allemandes qui représentent tout de même toute la population de Aachen et de son agglomération.

En une semaine, il aura fallu trouver une liste de presse et inviter. Trois journalistes belges ont répondu.

Nous avons eu un articulet dans LaMeuse, bien insuffisant et un article dans L'Avenir, pour ce que nous en avons vu. L'article de L'Avenir attribue l'initiative de la chaîne humaine à FDN, exclusivement (la chaîne est une initiative d'activistes d'Aachen...) ; la journaliste n'était pas à la conférence de presse.

3) Réunion préparatoire du FSM anti-nucléaire (Paris, 1^{er} avril)

Une 20aine de personnes de plusieurs pays européens, y compris 2 japonais vivant en France. Plus 2 personnes d'Amérique du Sud par Skype.

Présentation des différentes associations présentes et de la situation du mouvement antinucléaire dans chaque pays.

- Discussion sur l'organisation et la logistique du Forum

- Public du Forum : militants même si le Forum est ouvert au public.

- Discussion sur le contenu des ateliers (6 x 6 ateliers en parallèle), une action à prévoir et la visite de Bure (projet de centre d'enfouissement des déchets hautement radioactifs).

- FDN proposera 2 ateliers :

1. Impact sanitaire des faibles doses.

2. L'énergie atomique dans le contexte de l'énergie en général (origine, part dans le bilan énergétique mondial, etc.)

4) Conférence Etopia à Verviers 13 mars: « Le nucléaire, la fin d'une illusion ? »

1er orateur: l'homme politique *Jean-Marc Nollet*, député fédéral:

Il a fait le bilan de l'énergie nucléaire en Belgique, en a rappeler l'origine, le lobby industriel et a insisté sur les dangers de la prolongation des réacteurs ainsi que sur le besoin de lancer une véritable politique de sortie du nucléaire notamment en rappelant la loi de 2003 et la nécessité d'investir massivement dans les énergies renouvelables.

2ème orateur et présentateur: *Didier Heusden*, ingénieur civil:

Il a tenté de vulgariser le fonctionnement d'une centrale nucléaire. Et a expliqué les dangers potentiels que ce type de technologie représente pour l'homme et la vie en cas d'accident industriel. (voir diaporama en annexe)

3ème orateur: *Noémie Laumont*, secrétaire générale de la Fédération des Énergies renouvelables (<https://www.edora.org/>):

Elle a surtout axé sa présentation sur la sortie du nucléaire, elle a montré à l'aide de nombreux chiffres et schémas comment sortir facilement du nucléaire sans black-out et a insisté sur les économies d'énergie à faire dans tous les secteurs, surtout industriel; la nouvelle façon de consommer qui devra, à l'avenir, s'adapter à la production non linéaire du renouvelable, contrairement au nucléaire. Les mots clef étaient "Flexibilité, modularité, gestion intelligente et intégrée des consommations". On pouvait en conclure que l'électricité nucléaire et son mythe de production infinie à poussé à la surconsommation électrique depuis 40 ans.

Il y avait +/-70 personnes, quasi toutes des convaincues du milieu "écolo", j'ai distribué des tracts et affiches pour la chaîne humaine du 25 juin pendant l'apéro final.

- 5) Conférence du 30 mars à Bruxelles organisée par NTW (Nuclear Transparency Watch) et les verts européens (Public participation in the nuclear sector, the Espoo and Aarhus conventions. Prolongation des réacteurs : BE, etc.)
 - Selon les commissions de ces conventions, elles ne sont pas respectées dans le cadre de la prolongation de la durée d'exploitation des réacteurs atomiques.
 - Actuellement, les réacteurs belges sont l'objet de 5 plaintes (civil, Cours d'Etat et Constitutionnelle).
 - NTW, sur suggestion d'Eloi Glorieux (Greenpeace – Eloi est membre de NTW à titre personnel, Greenpeace n'est pas membre), propose à FDN d'adhérer à NTW.

Décision : adhésion de FDN à NTW. Francis prend contact.

4) Chaîne humaine du 25 juin

Décision de distribuer les tracts *Chaîne humaine – FDN* (A4 recto-verso) ce samedi à Liège (centre). Sur les 5000 tracts reçus, il nous en reste ± 2500 ce qui devrait suffire. Message à faire aux membres du CC et aux allemands.

De même le jeudi 20, distribution devant la gare de Guillemins, sous réserve de la mise à disposition de ces tracts par les allemands.

Suite à la décision de certains de retirer la mention du site web de Fin du nucléaire dans le prochain lot de ces tracts, nous décidons d'envoyer une lettre de mise au point qui mentionnera notamment que nous ne distribuerons pas de tracts qui ne mentionneraient pas notre site web. La lettre sera envoyée en anglais et en français à tous les activistes allemands, hollandais et belges qui participent de loin ou de près à l'organisation de la chaîne.

5) Suivis divers et tâches

Voir le document ad-hoc (« Tableau de bord ») sur l'espace de travail partagé (Nextcloud).

Chacun poursuit ce qu'il a faire.

En particulier chacun prend contact pour obtenir le soutien d'autres associations (tous types, pas seulement environnementalistes). Un bloc-notes partagé sur le web sera mis en place pour assurer le suivi et éviter les doublons.

6) Recours à la Cour constitutionnelle

L'avocat a commencé l'étude de faisabilité.

Francis a fourni à l'avocat deux documents qui comportent des informations sur la question de la responsabilité civile des opérateurs (des documents de Greenpeace) :

- *Lifetime extension of ageing nuclear power plants: Entering a new era of risk* (146 pages dont un chapitre consacré la responsabilité)
- *Les retombées de Fukushima : le nucléaire profite, les citoyens paient* (11 pages).

7) Sélection d'articles pour le stand

À faire. Voir le site web pour des propositions éventuelles (choix d'articles).

8) Adhésion à la CRIIRAD

Décision prise d'adhérer (Francis prend contact).

9) Achat d'un détecteur de radon

Décision prise. Philippe se renseigne.

10) Valérianne 1, 2 et 3 septembre 2017

Organisation de l'exposé-débat par FDN (« La Belgique peut à la fois sortir du nucléaire et réduire l'effet de serre »). À faire. Francis est preneur pour une partie du moins. Date à fixer et réponse à faire à l'organisateur.

11) Secrétariat

- 1) Répondre aux courriels d'adhésion ? Ou se contenter de l'envoi mensuel de l'OJ.
 - Francis explore la possibilité d'une réponse automatique.
 - 2) Lettre d'information publique et lettre de discussion (forum).
 - Lettre d'information publique est mise au frigo.
 - Francis abonnera tous les membres du CC à la lettre-forum (servira pour tous les envois d'information à propos du fond, la liste du CC étant réservée aux questions d'organisation).
- Question sans réponse à ce jour : la lettre-forum doit-elle être réservée aux membres de FDN uniquement ? (oui en attendant une décision à la prochaine réunion).

12) Divers

Un autocollant pour tout membre qui le demande.

Les autocollants seront vendu 50 cents (prix final). Éventuellement pour moins à ceux (des associations en général) qui les prennent en dépôt pour revente (par exemple Barricade, 40 cents).